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《多想和你再见一面》是一部

横跨两地的爱情电影，细腻描绘

了澳门女孩与北方男孩之间跨越

20年的浪漫情缘。影片由吴兵、

林琴琴编剧，徐欣羨、唐家辉执

导，此沙、何超莲领衔主演。不仅

在澳门实地取景，还邀请了一众

澳门导演、演员共同创作。谈及

执导此片的感受，徐欣羨感慨“能

来执导这部电影，对我来说意义

非凡”。

澳门：一座不“卷”的城市

提到澳门，你想到了什么？

是耳熟能详的《七子之歌》？还是

最具标志性的大三巴牌坊？在徐

欣羨这位澳门本土导演眼中，这

座城市最独特的魅力在于它的

“不张扬”。

“我觉得澳门最让人感到舒

适的是它不‘卷’”，徐欣羨认真回

想这座陪她长大的城市带给她的

感受——“慢”，她笑言，自己与澳

门一样，都拥有着一种慢条斯理

的气质，“慢，是澳门的节奏，我本

人也是一个比较慢的性格，其实，

大多数澳门人的生活节奏都是比

较慢的，这可能和北京明显不

同。”

“外面的人看澳门是一个旅

游城市”，徐欣羨继续说道，“就比

如影片中乔明庄（此沙 饰）与姗

蒂（何超莲 饰）相遇的契机，就是

乔明庄来澳门旅游，他们感情升

温的过程，则是姗蒂带着乔明庄

游澳门。”但《多想和你再见一

面》并不仅仅满足于展示澳门的

地标，它更想展现澳门人的日常

生活与情感世界，“澳门人的情

感表达是含蓄而内敛的，比如电

影中曾志伟饰演的爸爸，对女儿

的爱就是不张扬的，他们经营的

那家牛杂店也是不张扬的，这

‘很澳门’。”

对于此沙与何超莲在片中的

表现，徐欣羨赞不绝口，“他们都

非常敬业且投入”。她透露，何超

莲在接到角色后，便立即投入了

大量的准备工作，在拍摄现场更

是全情投入，非常认真。对于此

沙，徐欣羨评价他是一个慢热的

人，刚进组的时候彬彬有礼，有些

拘谨，有些距离感，但随着交流的

深入，他逐渐展现出活泼的一面，

“此沙为乔明庄这个角色设计了

很多有趣的细节，比如‘皮皮的’，

让角色更加生动鲜活。”

徐欣羨边回忆边给记者分

享起片场的故事，最令她印象深

刻的还是何超莲的“地主之谊”，

“超莲是澳门人，影片在澳门拍

摄期间，她总是热情地请工作人

员吃很多当地美食，让内地演职

人员感受到了浓浓的澳门风

情。”

期待讲述更多“澳门故事”

谈起澳门的文化，徐欣羨表

示，“澳门是一个对文化非常包容

的城市，是最早中西交融的地方，

留下了很多文化遗产”。她举例

说，澳门的教堂附近会有庙宇，如

大三巴牌坊旁边的哪吒庙，它们

离得很近，这在全世界都很少见，

“这是一个有趣的融合”。

文化的包容之外，徐欣羨认

为，澳门的另一特质是华丽的气

质，“我一直觉得澳门非常适合拍

歌舞片，因为澳门本身就充满了

华丽与绚烂。”她坦言，如果有机

会，非常想尝试在澳门拍摄一部

歌舞片。

在内地做后期的间隙，徐欣

羨去影院看了一场邵艺辉导演的

电影《好东西》，她赞叹道：“很

好！不管是节奏还是题材都好！”

同为女性导演，徐欣羨对女性主

义的创作也表现出极大的兴趣，

她透露，自己今年刚完成了一部

关于女孩成长的作品，“希望明年

能够与内地观众见面。”

对于未来，徐欣羨充满了期

待。她认为，澳门还有许多生活

故事和历史故事值得被挖掘和

讲述。希望有机会将这些有趣

的“澳门故事”通过一部部电影

讲述给更多热爱这座城市的

人们。

澳门回归祖国 25周年之际，

一部讲述祖孙情，展现两代澳门

人生活经历的电影《幸运阁》将于

12月 19日正式上映。导演黄婷

婷作为北京电影学院导演系第一

位澳门学生，以她自身经历为底

色，展现了时代背景下老一辈澳

门人对幸福的寄托，以及当代澳

门年轻人的梦想与亲情。

在黄婷婷看来，幸运阁之前

是一个标志性建筑物，但现在变

成了一个不起眼的建筑物，这与

前半生风生水起的奶奶逐渐变

老、变沉默形成了呼应，让她觉得

“幸运阁是很好的载体”。同时，

幸运阁是老一辈澳门人对幸福的

寄托之所，也展现了澳门的历史

变迁与风土人情。

“老一辈的制衣厂女工们，她

们回忆起当年的生活，与我原本

想象的不同，她们感到非常幸

福。她们表示，每天按时上下班，

领到工资后便能回到家中，她们

认为自己的人生价值其实很简

单。”黄婷婷在了解到老一辈澳门

人的幸福感之后，决定在影片加

入更具梦幻色彩的片段。因为高

中时期受到过舞台剧的熏陶，她

将原本写实的制衣厂片段变成了

轻巧灵动又充满浪漫气息的舞蹈

——温暖明亮的灯光中，老一辈

制衣厂的女工在日复一日的工作

中拿着手中的衣物“翩翩起舞”。

与老一辈澳门人停在原地不

同，黄婷婷表示“我们这辈的女生

是要往外走”，这一走她就走到了

北京，这与影片中的奥利一样，远

赴北京追求梦想。在影片中，奥

利受到了奶奶、朋友的帮助，最终

完成了自己的电影梦，而在现实

中，黄婷婷也得到了多方的帮

助。“从最早期拍学生作业，到

读研究生时的毕业作品，再到

能够院线上映的《幸运阁》，这

一路上我收获了非常多的帮

助，不论是老师们还是基金扶

持，如果没有他们的帮助，我很

难走到这一步。”

最初，刚毕业的黄婷婷创作

了一些商业剧本并且取得了一些

成绩，但是始终没能成型。唯独

这部《幸运阁》，不论是从她内心

的坚定程度，还是获得扶持的力

度，都让这位新人导演创作出了

这部温柔的影片。用她的话来

说：“是奶奶支撑着我创作完了这

部影片，这部影片也像是在和奶

奶道别，我不舍得它完成，但是时

间到了，我也需要通过这部影片

去告诉奶奶我会继续爱她。”

电影中，奶奶家中的电视机

播放的都是监控画面。“在澳门，

有很多大楼是有这样的监控频

道，你就可以转台去看。我奶奶

中风后，她就喜欢在家看监控画

面。我意识到，这也是一种情感

表达。电影中我们是克制的，无

法通过外在行为展现戏剧性，于

是我们转向内心，通过奶奶看监

控画面，让情感自然而然的融入

其中。”黄婷婷笑着说，“如果有一

天奶奶走之后，我再看到那个监

控，我会做什么？我还是会通过

监控打招呼，这就像电影中的奥

利明白，无条件的爱是不会消失

的。”

当被问及为何选择创作这

部影片作为自己的处女作时，黄

婷婷表示，最开始进入青葱计划

时，有一位导师曾一针见血地跟

她讲，《幸运阁》这部影片情感真

挚，但是商业价值还需探讨。这

个问题也让她一直在思考，作为

一个导演，要不要将这部影片当

作自己的第一部影片？直到影

片开拍时，她发现，原来剧组中

有这么多的人和她一样有着与

爷爷奶奶、姥姥姥爷之间的深厚

情感，让她感觉到真的会有一部

分人的情感被观照、被拍下，这

很值得。

影片用一种流动、轻盈的状

态，在平淡、温馨的日常生活中呈

现两代人对于幸福的追寻。黄婷

婷希望能在拍摄中去共情更多的

观众，因为她知道自己在宣发上

并不那么擅长，只能是投入百分

之百的努力去创作。她把创作当

作学习，“在讲故事、给予真实情

感时，作为导演应该还要做些什

么”。她相信，电影中的奥利是流

动的、继续成长的，而现实中的她

也是流动的、通过步履不停地创

作努力成长的。

本报讯 长影集团与宜宾市文化广

播电视和旅游局（以下简称“宜宾市文

广旅游局”）近日在长春正式签署了战

略合作框架协议。长影集团党委书记、

董事长庄严，宜宾市委常委、宣传部部

长雷涛，长影集团党委副书记张光临，

长春市文化广播电视和旅游局党组书

记、局长赵海英，宜宾市委副秘书长、市

文广旅游局局长、市委宣传部副部长

（兼）张艳丽，以及长影集团、长春市文

广旅局、宜宾市文旅相关单位负责人参

加活动。

今年11月11日、12日，长影集团党

委书记、董事长庄严带队赴宜宾考察，

并带领长影红色舞台剧《长歌影魂》全

体演职人员在宜宾进行公演。此次宜

宾市委常委、宣传部部长雷涛带队赴长

影调研，进一步推进了吉川两地文旅之

间的交流合作。长影集团与宜宾市文

广旅游局以此为契机达成战略合作。

庄严首先对宜宾市委宣传部一行

的到来表示热烈欢迎，并简要介绍了长

影集团的历史沿革和近年来在影视创

作、文化传承等方面取得的成就。他提

到，长影集团作为新中国电影的摇篮，

79年来累计创作拍摄译制各类影片

4000余部，培养输送了大批电影艺术和

技术人才，在新中国电影史上具有举足

轻重的地位。特别是在红色影视作品

的创作上，长影集团始终秉持着高度的

责任感和使命感，推出了一系列经典之

作，为弘扬革命精神、传承红色基因作

出了积极贡献。

在签约仪式上，双方代表共同签署

了战略合作框架协议。根据协议内容，

双方将本着平等自愿、资源共享、优势

互补、共同发展的原则，建立并发展合

作伙伴关系。协议明确了双方在合作

期间将开展的一系列具体项目，包括在

宜宾市内开展长影经典影片影展、长影

经典海报展等“致敬经典·长影电影周”

系列活动；组织长影乐团赴宜宾市举办

红色交响音乐会巡演；将长影拍摄过的

经典红色影片与英雄事迹相融合，创作

或提升红色舞台剧、话剧并进行巡演；

依托长影集团资源和宜宾市研学基地，

实施“承扬一曼风骨·寻脉竹韵酒香”主

题研学活动；以及适时在李庄古镇打造

舞台剧及沉浸式戏剧等。

庄严表示，此次合作不仅有助于双

方发挥各自优势、实现互利共赢，更将

为新时代红色精神的传承和弘扬提供

新的平台和载体。他强调，长影集团将

以此次签约为契机，进一步深化与宜宾

市的合作交流，共同挖掘红色文化资

源、打造红色文化品牌、推动红色文化

传承发展。同时，他也希望双方在今后

的合作中能够保持密切沟通、加强协调

配合，共同推动各项合作项目落地

见效。

雷涛对双方的成功签约表示热烈

祝贺，并对双方未来的合作充满期待。

他表示，此次签约是两地文旅合作的重

要里程碑，也是推动红色文化传承发展

的重要举措。希望双方在今后的合作

中能够充分发挥各自优势、创新合作模

式、拓展合作领域，共同打造红色文化

传承的典范和文旅融合的亮点。

（稿件来源：长影集团）

本报讯 12月12日，纪录片《早晨的

星空有黑色有白色》全球首映式在2024
北京国际视听大会上举办。中宣部、中

央网信办、国家广电总局等相关部委领

导、业界专家、合作机构和媒体代表等

百余人共同见证了纪录片首映。

纪录片《早晨的星空有黑色有白

色》是首届“新时代·新影像”中外联合

创作计划社会价值单元扶持作品之一，

由解读中国工作室与腾讯可持续社会

价值事业部联合出品，英国纪录片导演

罗飞执导，聚焦科技助力乡村教育主

题，用影像记录云南省红河州乡村学校

孩子们的逐梦故事。

在活动现场，中国对外书刊出版发

行中心副总编辑尹杰、腾讯可持续社会

价值传播负责人傅剑锋、纪录片导演罗

飞和宣传曲作者孙保罗共同开启了纪

录片全球首映。

腾讯可持续社会价值传播负责人

傅剑锋在致辞中表示，纪录片《早晨的

星空有黑色有白色》以孩子的视角，体

会孩子的内心，尊重和展示他们看待世

界的方式。从罗飞导演一年的持续记

录中，我们得以窥见那种流动的、富有

生命力的、让孩子们变得更好的力量。

这是这部片子的动人之处，也是腾讯可

持续社会价值一直坚持记录社会价值

影像的意义。

导演罗飞在现场分享了纪录片创

作经历。他认为，一部面向国际传播的

纪录片，应该讲述的是普遍的故事、普

遍的体验。反映全球普遍面对的教育

问题，是这部纪录片能引起观众情感共

鸣的关键所在。罗飞表示，很幸运在这

部纪录片创作中遇到规德海小学，遇到

李为东老师和他的班级，记录下他们如

何面对变化和挑战，努力让一切变得

更好。

纪录片《早晨的星空有黑色有白

色》将于近期在腾讯视频上线，并陆续

在国内外主流媒体和新媒体平台播

出。同时上线的还有纪录片主题宣传

曲《红米稻田的夏天》，该宣传曲的词曲

作者为真途乐队创始人孙保罗。

（杜思梦）

专访《多想和你再见一面》导演徐欣羨：

讲述一个不“张扬”的澳门

《幸运阁》导演黄婷婷：

“向外走”到北京实现电影梦
■文/本报记者 李佳蕾
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纪录片《早晨的星空有黑色有白色》首映

当采访室的门被推开，刚刚结

束前一场采访的徐欣羨，热情地用

普通话与记者打起招呼。作为一

名澳门导演，正在全国上映的电影

《多想和你再见一面》是她第一次

和内地制作团队携手合作，这部为

庆祝澳门回归祖国25周年而拍摄

的影片，以独特的澳门人视角，向

观众展现了一个不同于以往的

澳门。


